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Miércoles 12 de abril de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Razón, La Jornada, 24 Horas, El Economista, Excélsior, El Financiero, El Universal, Crónica, El Heraldo de México, 
Ovaciones, Reporte Índigo, Publimetro. 

 
Secretaría de Salud evalúa levantar la alerta sanitaria por Covid/La Razón, La Jornada, 24 Horas, El Economista  
Especialistas mexicanos analizan la posibilidad de levantar la alerta por emergencia sanitaria por covid, reconoció el 
presidente López Obrador. “Lo estamos viendo, lo está analizando Salud. Yo creo que pronto se va a dar a conocer ya el 
acuerdo, se está analizando y les vamos a informar. Esto lo hicieron ya en Estados Unidos”, señaló el mandatario. Agregó 
que su administración está pendiente de la decisión que adoptará la OMS, pero en el caso mexicano serán los especialistas 
de la Secretaría de Salud, quienes determinen si es oportuno levantar la alerta sanitaria y las restricciones que conlleva este 
mecanismo de protección social. López Obrador dijo que el subsecretario de Salud, López-Gatell, será el responsable de 
informar sobre la decisión que se adopte, una vez que concluya el análisis que llevan a cabo en el sector Salud.   
  
Critican venta de naloxana/Excélsior, La Jornada  
La naloxona, medicamento que contrarresta las sobredosis por consumo de opiáceos, no se comercializará sin receta en 
México, aseguró el presidente López Obrador. Al ser cuestionado sobre si en México se replicará la autorización para 
comercializarla como se hizo en los EU, insistió en que no se utilizará en el sector salud ni se venderá al público. Criticó que, 
en Estados Unidos, donde se vive un problema grave de consumo de drogas como el fentanilo, se haya autorizado 
comercializar la naloxona, en lugar de prevenir el consumo de sustancias ilícitas.   
 
Fentanilo y armas, los dos temas que abordarán México y EU/El Economista  
Los dos te mas que abordarán los equipos de México y Washington este jueves en un encuentro sobre el tema de seguridad 
serán: tráfico de fentanilo (interés de Estados Unidos) y el tráfico de armas (interés de México), comentó el Jefe de Unidad 
para América del Norte de la SRE, Roberto Velasco. Los temas que discutirán recaen en el programa del Entendimiento 
Bicentenario (que sustituyó a Iniciativa Mérida), y el objetivo se á “diseñar una segunda fase” del mismo. En entrevista con 
Manuel Feregrino en Radio Fórmula, el funcionario mencionó que este miércoles viajarán a Washington el grupo 
encabezado por Rosa Isela Rodríguez (secretaria de Seguridad), Marcelo Ebrard (Relaciones Exteriores), los secretarios de 
Defesa y de Marina, el de Salud, entre otros.   
 
López Gatell ahora es zar contra consumo, de drogas/El Financiero  
Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, se estrenó como zar contra el consumo de drogas, durante la conferencia de 
prensa del presidente López Obrador. “No debemos permitir que se convierta en una pandemia”, remarcó. “Sobre todo el 
uso de drogas químicas como el fentanilo. ¿Cómo nos protegemos? Nos blindamos para que nunca tengamos este grave y 
lamentable problema de las sobredosis por fentanilo”, argumentó el Presidente sobre la nueva tarea que encargó al 
subsecretario. López-Gatell explicó que el objetivo de hablar del tema, como parte de El Pulso de la Salud en la mañanera, 
es dar información sobre los riesgos del consumo, pues hay “una fuerte presión de la industria del narcotráfico”, pero “no 
pretende ser una cátedra, sino una síntesis para que el pueblo de México tenga la referencia de lo que está ocurriendo” en 
el país.  
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México sólo registró 19 muertes por fentanilo en 2021/El Universal, Crónica  
Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, indicó que en 2021 en México murieron 19 personas por consumo de fentanilo, 
mientras que en ese mismo periodo en Estados Unidos fallecieron 80 mil 411 personas. Es decir, por cada deceso que se 
registró en México por el consumo de esa droga en el país vecino hubo 4 mil 232 muertes. El funcionario de la Secretaría de 
Salud aseguró que aunque en México puede haber un subregistro de cifras, “pensemos en 10 veces más”, no se compara 
con el enorme problema de salud pública que tiene EU por la “epidemia” que representa el consumo del opioide sintético. 
Al encabezar la sección Adicciones y salud colectiva en la conferencia mañanera, López-Gatell advirtió que esta sustancia es 
una de las más peligrosas por su potencial de adicción y efectos graves sobre la salud, porque aun en pequeñas dosis puede 
causar la muerte.  
 
Llegan a 24 entidades/El Heraldo de México, Ovaciones  
Este martes se cumplió un año del programa IMSS-Bienestar que ya se implementa en 24 estados, además de que se han 
rehabilitado 30 quirófanos, informó Zoé Robledo, director del Imss. En la conferencia de prensa matutina y ante 
el presidente López Obrador, dijo que la meta es aumentar el número de cirugías diarias para pasar de 3.4 a 4. Resaltó la 
implementación de este modelo se fortaleció el segundo nivel de atención médica, así como el abasto de medicamentos. 
Indicó que se rehabilitaron instalaciones que no estaban operando como 30 quirófanos en 24 hospitales de 11 estados y se 
pasó se pasó de 250 quirófanos a 280.  
 
Innova ISSSTE al tratar el Parkinson/24 Horas, Ovaciones, Reporte Índigo  
El Issste informó que innova en el tratamiento del Parkinson, con la colocación de un implante neuroestimulador cerebral 
que se aplica en el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre”.  Dicho implante mejora el control del movimiento en 
pacientes en los que está indicado, informó el director del instituto, Pedro Zenteno. Debido a que este padecimiento es 
neurodegenerativo, progresivo e incurable, requiere diversos tratamientos farmacológicos, de rehabilitación y quirúrgicos.  
En el marco del Día Mundial del Parkinson, el neurocirujano del nosocomio, Manuel Hernández, explicó que la 
neuroestimulación cerebral profunda es una opción terapéutica que puede beneficiar a pacientes.  “El porcentaje de 
mejoría esperado para un chip en el cerebro de este tipo es de 50 a 55%. y es lo que hemos alcanzado”, explicó.   
 
Desabasto de medicamentos psiquiátricos en CDMX deja en el limbo a pacientes/Publimetro  
Cientos de personas con padecimientos psiquiátricos y adicciones sufren desde hace varios meses la falta de medicamentos 
que aqueja a los nosocomios de la CDMX y del resto del país. Al menos 40 psicofármacos para tratar padecimientos como la 
esquizofrenia, la bipolaridad, depresión, trastorno por déficit de atención e hiperactividad; y la rehabilitación de adicciones, 
escasean en la capital y dejan en limbo el tratamiento de los pacientes. Tras inspecciones realizada a finales de 2022, en 
febrero de este año la Cofepris suspendió las operaciones de la empresa Psicofarma por presuntos manejos irregulares en la 
producción de sustancias que están sujetas a control sanitario, y la contaminación de medicamentos. No obstante, esto 
agravó la falta de medicamentos psiquiátricos, pues Psicofarma era el único distribuidor de metadona —sustancia usada 
para el tratamiento de adicciones— y otros fármacos psiquiátricos que propiciaron el retraso y afectaron la calidad del 
tratamiento de los pacientes de instituciones capitalinas como el Hospital Psiquiátrico Infantil “Dr. Juan N. Navarro” y el 
Hospital Psiquiátrico “Fray Bernardino Álvarez”, quienes en compañía de médicos alzaron la voz por la escasez en marzo 
pasado. Datos del Diagnóstico Operativo de Salud Mental y Adicciones de la Secretaría de Salud revelan que en la CDMX 
cada año egresan de hospitales psiquiátricos 2 mil 580 pacientes por problemas como esquizofrenia, consumo de 
sustancias, esquizotípicos, de personalidad y neuróticos. Sin embargo, la cobertura de servicios de salud mental y adicciones 
es de apenas el 45%.  
 
Salud en terapia intensiva/Reporte Índigo  
La promesa de rescatar al sistema de salud mexicano de la crisis en la que está sumergido desde hace varios años, y que se 
agravó con la pandemia de COVID, está lejos de cumplirse. Al contrario, el presupuesto anual destinado para el 
mantenimiento y rehabilitación de hospitales presentó un retroceso. Este 2023 el presupuesto que se destinó para 
los servicios de salud fue el más bajo en los últimos cinco años, pues presentó una reducción de 65.6% en términos reales, 
de acuerdo con un estudio realizado por el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria. Una de las secuelas que 
dejó la pandemia es el deterioro acelerado de los hospitales públicos, debido a que se desbordaron por el aumento de 
casos graves de enfermedades respiratorias, más los padecimientos que ya se atendían. Ante esta situación, el dinero que 
se prometió nunca llegó o, en el peor de los casos, no se sabe con exactitud en qué se gastó.  
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Autorizan insumos médicos/El Heraldo de México  
La Cofepris aprobó 133 insumos médicos en la segunda quincena de marzo, de los cuales 20 son nuevos medicamentos, 103 
son dispositivos y 10 son ensayos clínicos en seres humanos para garantizar nuevas opciones terapéuticas. En el Segundo 
informe quincenal de Ampliación Terapéutica, Alejandro Svarch, comisionado de la Cofepris, explicó que los insumos 
médicos que llegarán al mercado tienen el objetivo de proteger y salvaguardar la salud de toda la población, los cuales se 
traducen en nuevas alternativas de tratamiento. Sobre los 10 ensayos clínicos en seres humanos que se incluyen por 
primera vez en los informes quincenales, “buscan obtener la evidencia científica suficiente para garantizar la seguridad y 
eficacia de un producto para prevenir o tratar una enfermedad”.  
 
Buscan y estudian Psicobióticos, una alternativa contra ansiedad, estrés y depresión/Crónica  
Aurea Ramírez Jiménez, investigadora del Tec de Monterrey, estudia algunos de estos organismos y los alimentos o 
productos donde pueden hallarse y que forman parte de los microorganismos benéficos del cuerpo. Aurea Ramírez 
Jiménez, investigadora del Tec de Monterrey, estudia algunos de estos organismos y los alimentos o productos donde 
pueden hallarse. En entrevista, la experta en nutrigenómica explica aspectos de este término y otras áreas de su 
investigación, la cual fue reconocida recientemente con el “Premio Mujer Tec: Mujeres que hacen historia” en la categoría 
Ciencias por sus destacadas aportaciones al conocimiento. Aurea Ramírez es conocida por su trabajo en el desarrollo de 
alimentos funcionales útiles contra la obesidad infantil y la concentración de triglicéridos en la sangre.   
 
Confirman deceso por gripe aviar/El Heraldo de México, Excélsior  
Una mujer murió en China por la gripe aviar H3N5, un virus que circula desde 2002, pero que hasta ahora no había causado 
víctimas humanas, informó ayer la OMS. El virus H3N5, que apareció por primera vez en América del Norte, era considerado 
hasta ahora como susceptible de transmitirse a los caballos, perros y leones marinos. Fue detectado en humanos en China 
en dos ocasiones, en abril y mayo de 2022, pero sin resultar mortal. La persona fallecida, de 56 años de edad, vivía en la 
provincia china de Guangdong (sureste) y se enfermó el 22 de febrero. El 3 de marzo fue hospitalizada con neumonía grave 
y falleció el 16 de marzo, según la OMS.   
 
Gobierno de EU, de pagar a sus ciudadanos pruebas del coronavirus/La Jornada  
Cuando expire la emergencia de salud pública declarada por la pandemia del covid-19 el mes entrante, los estadunidenses 
seguirán teniendo acceso a las pruebas diagnósticas del virus, pero con una gran diferencia: en vez de que el gobierno las 
costee, tendrá que pagarlas el ciudadano común. Por primera vez los estadunidenses tendrán que erogar todo o al menos 
parte del costo, dependiendo del seguro médico que tengan, si la prueba es casera o si se hace en un consultorio médico. 
Desde inicios de 2021, el gobierno federal ha requerido a todas las compañías de seguros que cubran hasta ocho pruebas al 
mes. Esa exigencia pronto podría desaparecer. Asimismo, la cobertura para decenas de millones de personas inscritas en el 
programa de atención a ancianos Medicare, aunque algunos legisladores están pidiendo una prórroga.  
 
La OMS analizará si levanta contingencia por covid en mayo/La Jornada  
El Comité de Emergencias del Reglamento Sanitario Internacional de la OMS se reunirá a principios de mayo para deliberar 
sobre la situación de la pandemia de covid. En enero pasado, consideró que todavía representaba un riesgo alto para la 
salud, aunque “estaría acercándose a un punto de inflexión”. El organismo que en enero de 2020 declaró a la infección 
causada por el virus SARS-CoV-2 emergencia de salud pública de importancia internacional también decidirá el fin de ese 
periodo. En la evaluación que hizo en la sesión pasada, indicó la necesidad de que los países de bajos y medianos ingresos 
aumenten la cobertura de vacunación sobre todo en los adultos mayores y grupos de alto riesgo, porque el virus puede 
evolucionar hacia nuevas variantes “con características impredecibles”.  

 
 


